

# PATRIA Y LETRAS

PERIÓDICO QUINCENAL, RADICAL Y LITERARIO.

QUE NO SE VENDE NI ADMITE SUBVENCIONES DE NADIE

Fundador y Director: José María Blázquez.

En España, hace ya tiempo,  
el que trabaja no come,  
el vago triunfa y engorda  
y el ladrón arrastra coche.

Del libro: *Latidos*.

Redacción y Administración: Colón, 5.  
Suscripción: En toda España, dos me-  
ses, 25 céntimos, número corriente, 5.  
Atrasado 10.  
De los escritos firmados responderán  
sus autores.

Si á la Libertad doy vivas  
y los *guindillas* me prenden,  
en cuanto suelto me vea  
daré los vivas más fuertes.

Del libro: *Latidos*.

## DE ELECCIONES

Se va aproximando—bejaranos—el día de ejercitar vuestro derecho electoral, tan hermoso, tan grande y tan sagrado como cualquiera otro de los derechos del hombre. Preparaos, pues, á emitir el voto con independencia, con dignidad y con alteza de miras. Hasta ahora se presentan por este distrito, según nuestros informes, un liberal y un conservador, sin que haya ni jota de demócratas, en ninguno de sus matices. Esto nos parece impropio de un pueblo como el de Béjar que siempre ha sido y ha blasonado de demócrata, de luchador, de revolucionario y de radical. ¿Por qué los republicanos, los socialistas y los anarquistas unidos, no habíamos de presentar un candidato con el solo y amplio título de radical? ¿No es muy seguro que triunfaría, en la capital al menos? Y aunque no triunfara, por lo menos probaría Béjar que continúa siendo quien siempre fué, aunque lo contrario digan y pretendan el clericalismo y el caciquismo reunidos.

En el número próximo hablaremos con más extensión de este importantísimo asunto.

B.

## EL CACIQUE RURAL

Nada tan asquerosamente cínico como ese vulgar majadero que vegeta, cual el hongo en la umbría, en las aldeas españolas. No es el antiguo salvaje feudal, grande, en medio de su barbarie por la indómita ferocidad de un carácter heredado de

sus progenitores, sino el tío camandulón, socarrón y embustero, elevado á institución por sus congéneres cortesanos, que en él se apoyan como en nudoso garrote para sostenerse y sostener el retablo de la monarquía con todas sus figuras, figurines, figurones y figuroncillos.

En ilustración, allá se va con los deudos de Clodoveo, pero más astuto, lleva bajo la piel bobina el espíritu del raposo; y manso unas veces, cuando le conviene, ó feroz y brutal cuando imponerse pretende, semeja siempre al reptil que se arrastra cautelosamente para conseguir su deseo. En la capital lame, en su villorrio muerde, en todas partes produce náuseas, risa las más veces, cuando no lágrimas.

Se titula monárquico, más le importaría un bledo que el trono se derrumbase mientras él siguiera embaulando migas ante su corte de lgorrotes. ¡El rey! Nadie más rey que él; nadie más temido; nadie más respetado; nadie más mimado en su aduar. ¡Las leyes! No las conoce: ¿para qué? Informan sus acciones sus mulos, sus vacas y sus pollinos; los terrenos robados á la nación y á los pobres labriegos que en la usura buscaron leve alivio á la apretura del momento, dánle la importancia de un jefe de tribu y disfruta de la influencia que las altas y *estrelladas* esferas conceden á los grandes bestias. ¿Para qué quiere más? En su cacicato es una especie de Juan Palomo: él se lo guisa y se lo come todo. Con media docena de patates que tiene siempre dispuestos, forma un ayuntamiento *liberal*, y con otra media docena de matalotes, un concejo *conservador*; hace alcalde á un necio y juez á un analfabeto; acapara las rentas de consumos, colocando en

ellas á los parientes, y consume la sangre y la paciencia de los pobres que tienen tal penitencia á costas.

*Ministerial* inalterable, dásele á él una higa de los conservadores y otra de los *liberales*; su poder descansa en su estupidez omnipotente y en su libertad omnimoda. Porque esta alimaña de un régimen caduco, ama la libertad y disfruta de ella á su sabor, sin límites ni cortapisas. Códigos, leyes, decretos, reales órdenes, son para él letra muerta. El diputado le necesita, el senador le considera necesario, el gobernador se inclina ante él, porque él, siendo un majadero, lo es todo; es el símbolo de la dinastía basada sobre la ley del embudo, sobre el atropello brutal y la coacción infame de los que roban el sudor y el derecho á los que cultivan la tierra á trueque del mendrugo amargo, amasado con lágrimas.

Eso sí, como religioso lo es. Para él Cristo no fué otra cosa que un representante del cielo, que bajó á la tierra á establecer un negocio lucrativo perdonando picardigüelas por dinero, y está convencido de que por unas cuantas pesetas, de las muchas que roba, donadas á un cura para que las gire á la oficina central del Paraíso, tiene segura entrada y más seguro asiento en el empíreo. Luego, ¡sienta tan bien la religiosidad á los tunantes! Así es que no hay catalineta farisiaca, función del santo ó romería báquica á la que el cacique no asista empuñando cirio descomunal y luciendo enorme escapulario que le cubre hasta el ombligo. Porque, lo que él dice, persuadido que dice algo: «es necesario sostener con el ejemplo la fe de nuestros padres.»

Esto no obsta para que si un cura no se doblega á las endiabladas

exigencias de la cacica ó se las tiene tiesas al cacique, éste no haga gran daño á la fe conspirando contra la Iglesia, hablan lo pestes de los curas y prohibiendo á sus súbditos asistir á misa. Alguno he conocido yo que ha hecho apedrear la casa presbiterio al mismo tiempo que clavaba en su puerta una chapa del S. C., tan grande, que pudiera servir de tapadera á cualquier lugar, por escusado que fuera.

Yo creo que el *quid* ó medios porque se elevan esos tunos, es la desvergüenza que ostentan como cuartel digno de su blasón, la indelicadeza de los gobernantes y la estupidez y cobardía de los gobernados. Sin i leales fijos, el cacique fusionista de ayer es en la mayoría de los pueblos el cacique conservador de hoy; se presta á todas las situaciones y á todas sirve siempre que á él le sirvan, ofreciéndose incondicionalmente á todo el que manda, á cambio de la impunidad de sus latrocinios, abusos y pille-rías, sin encontrar jamás un hombre digno que á puntapiés le haga comprender que se acabó el tiempo de la podredumbre y empieza el de la regeneración.

¡Ah! España, entregando su gran población agrícola á la avaricia y dirección del salvaje autoritario, protegido por los intelectuales del turno pacífico, no conseguirá jamás emanciparse de la ignorancia que engendra la tiranía, ni librarse del virus corrompido que penetra en las generaciones y forma eunucos de espíritu, rastros por necesidad y serviles por temperamento; que los ejemplos del caciquismo, su grosería, su egoísmo y su desaprensión política, no pueden producir más que mentecatos ambiciosos, sin amor al trabajo, á la ilustración y á los santos ideales de la humanidad.

I. RODRÍGUEZ ABARRÁTEGUI.

## EL INDULTO

Así como la máquina de vapor, ese gran monstruo elaborado en el seno de la civilización contemporánea para redimir á la humanidad que sufre, tiene válvulas para dejar escapar el vapor que sobra á la presión necesaria, de igual manera el Estado, ese gran monstruo elaborado en el seno de la humanidad que goza y constituido por la suma de todas las monstruosidades individuales, ese «poder público que es el poder coercitivo que la división en clases crea y mantiene en las sociedades para que imponga la ley y cobre el tributo», ese gran pulpo social que con sus poderosos tentá-

culos (militarismo, clericalismo y caciquismo) impide que la humanidad se desenvuelva del interior al exterior, originando una civilización sin miseria, el Estado, en fin, tiene también sus válvulas de seguridad y por ellas deja escapar de vez en cuando el despotismo que el individuo se niega á soportar.

Una de estas válvulas es el indulto, merced que el Estado concede en uso de sus caprichosas funciones, perdón que el poderoso otorga anulando el castigo arbitrariamente impuesto; arbitrariamente, sí, porque el castigo es siempre arbitrario, siempre injusto, y la acción de castigar es tan punible como tantas otras que con el código tropiezan...

\* \*

¡El indulto! En países donde el indulto existe bien puede decirse que la *dignidad* no se conoce y que la *justicia* está á merced de la voluntad de coronadas testas. Porque si el castigo pudiera ser justamente impuesto; si la administración de justicia tuviera por función principal la acción de castigar, en este caso supuesto, el indulto sería la *contrajusticia*... Y la justicia es algo cuya acción nadie puede anular, algo cuya acción primordial no es la de castigar sino la de *corregir*... Anular con el indulto la acción de la justicia es como dispensar á un enfermo que no siga el régimen que la ciencia le impuso para su curación.

Supongamos que á un enfermo hay que amputarle una mano para salvarle la vida y que cuando todo está preparado para operarle llega el cirujano y dice: Ha dado á luz mi señora, ó es el santo de mi suegra, y no quiero hacer sufrir á este enfermo los dolores de la amputación; le perdono...

¿No es verdad que el paciente quedaba *indultado*?

\* \*

En estos desventurados países donde justicia es sinónimo de venganza, donde en nombre de la justicia son procesados y condenados los hombres que cometen el enorme delito de pensar, el indulto no es el perdón, es, lisa y llanamente, la fórmula que sirve al poderoso para soltar su presa, es la válvula por donde escapa el despotismo que sobra, para impedir así, dejándole escapar, que la solidaridad de conciencia subleve á los pueblos libres y quede sepultado lo existente en los escombros, en las ruinas del calabozo donde se pretendió sepultar el ideal.

F. VILLANUEVA.

Mira el dichoso con placer la vida  
y el que sufre tormentos sin medida  
la muerte con temor;  
la espera con amor.  
Muérese un rico, y en aquel semblante  
se retrata el pavor;  
cuando la vida es un placer constante  
morir causa dolor!  
Mas, los pobres sin dicha que padecen  
y el llanto les ahogó,  
ven en la muerte que todos aborrecen  
la bendición de Dios.

MANUEL LLORENTE ZÚÑIGA.

## Otro periódico en Béja

El domingo último apareció en esta ciudad un nuevo periódico titulado *El Criterio*, que dice ser político-independiente, que verá la luz el segundo y cuarto domingo de cada mes y del que es fundador y director propietario el exco-diante de cura y tendero de ultramarinos don Angel Gil Robles.

Saluda al papa, al obispo, á todos los reyes y emperadores y demás soberanos del Universo y á todos sus súbditos en general, al muy reverendo clero y esclarecidas comunidades religiosas, etc., etcétera, (ponga el lector aquí un fardo de etcéteras). También saluda nuestro director, cosa que estimamos y á la que correspondemos gustosos, mandándole el nuestro. Saluda á todo bicho viviente y no hay más que decir. Por esta razón nos permitimos creer que le hubiera cuadrado mejor, en vez del título *El Criterio*, que nos hace recordar á Balmes, cualquiera de estos otros: *El Saludo*, *La Cortesía*, *La Genuflexión*, *La Reverencia*.

Francamente y sin hipocresía diremos que nos ha gustado mucho de él la *Sección Industrial* que abre y el suelto *En favor de los soldados*, y que no nos han gustado nada los bombos que da al papa, al obispo, al clero y á las comunidades religiosas (ruina de esta desventurada nación), el saludo que hace á los reyes y emperadores y demás soberanos del Universo (porque nosotros no queremos soberanos y todos nos parecen unos déspotas y unos parásitos) y aquello de: «para que los imbéciles obscurantistas vean que la ciencia en cuanto es ciencia y no fábula, es perfectamente compatible con la fe y la religión». Nosotros creemos precisamente todo lo contrario y por eso lo decidimos con la franqueza que es nuestra constante norma. Hasta ahora está más cerca de *La Tía Gazmora* que de nosotros. ¿Si serán algo perrientes?

EQUIDAD

## Tribuna Universal

Damos cabida en este lugar á todos los originales que recibamos, aunque sus autores sustenten ideas contrarias á las nuestras. Nos preciamos de imparciales y por eso queremos ayudar á la libre emisión del pensamiento humano. Aquí caben todas, absolutamente todas las ideas.

Enemigos de las torturas sufridas por los escritores noveles, insertaremos también aquí, sin quitarles ni ponerles ni un solo punto, los escritos de carácter puramente literario que no estimemos dignos de publicarse en el lugar que consagramos á Literatura.

Habrà pues dos secciones: enciclopédica y literaria. No admitimos seudónimos ni escritos que excedan de una columna ni los firmados con iniciales solamente.

(SECCIÓN ENCICLOPÉDICA)

## POR EL BIEN GENERAL

La razón y el amor al prójimo son elementos imprescindibles para este fin; pero el fanatismo extravía á la una y el otro es ahuyentado por el egoísmo.

La hipocresía y el absolutismo, riñen con la nobleza.

Las crónicas dan ó quitan paz y vida á un pueblo; la filantropía anima y la pasión perturba.

Un proyecto se discute con razones, como se ha hecho con la exposición regional que ha de celebrarse en Béjar; la misma que durará un mes á contar desde el 15 de Septiembre próximo y que promete ser un acontecimiento que ha de reportar grandes beneficios, aunque lo duden los pesimistas (si los hubiera).

Por de pronto, el inmortal nombre de Béjar le recuerda hoy España entera y no duda que aún tiene vida y energía; y que es conceptuada hospitalaria y simpática, lo demuestran los datos é información de 32 provincias que se proponen asistir á la exposición. Y á propósito, envío las gracias á los delegados de dichas provincias, y al infinito número de periódicos y «Boletines Oficiales» que están dedicando sus columnas en extensos artículos que estimulan á concurrir, contribuyendo con ello al éxito de la exposición.

Dicha información y prensa están á disposición de quien desee cerciorarse.

También piden datos del extranjero y son enviados.

Y qué hará Béjar que corresponda al sacrificio de los que piensan honrarla con su asistencia? Debiera echar la casa por la ventana. Sabido es por todos que hay una Comisión organizadora, á la cual pertenecen individuos de distintas carreras, comerciantes, industriales, artistas y obreros de diversos oficios. De ésta se derivan otras cinco en la forma siguiente: una encargada de las cuentas y fondos, otra del batallón infantil, otra de certamen musical, otra de juegos florales y otra de cabalgatas. Estas comisiones agradecerán á quien con su iniciativa las ilumine, pero probarán de la cizaña y no dudan que es más fácil destruir que edificar, con la diferencia que uno envilece y otro ennoblece.

Lo racional es que por unanimidad se prepare un brillante programa de festejos que, unidos á los ya acordados, animen á la realización de una feria que seguramente ha de ser fenomenal.

El batallón infantil, á cuya comisión no le ha de pertenecer y por eso daré

algunos detalles, se compone de 300 plazas, tres de ellas montadas; se divide en cuatro compañías y la banda de 11 cornetas y 10 tambores que baten marcha como unos... alabarderos. Lo cierto es que tanto unos como otros, están en instrucción á una altura increíble á su edad.

Merecen plácemes los padres de familia que han visto de buen grado el fin proyectado; y como ven que á sus hijos se les trata con una disciplina cariñosa y nunca forzada y que éstos ganan más que pierden, por eso ellos les recomiendan la puntual asistencia y están en lo cierto.

También merecen plácemes y gratitud los instructores, tanto militares como paisanos, por el acierto y agrado con que están desempeñando su cargo gratuitamente, y conste que son obreros.

La Comisión pondrá cuantos medios dignos estén á su alcance para que el uniforme sea de género que se fabrique en Béjar, al efecto, para que los orgullosos soldadines tengan un eterno recuerdo de grato placer, pero es necesario que el pueblo pudiente ayude, teniendo en cuenta que tanto la dádiva como el recibo de ella dejarán huella impresa en el corazón de una madre.

Termino, pues, repitiendo lo que el ilustrado A B C:

«Menos crónica del mal  
y más crónica del bien».

ILDEFONSO HERNÁNDEZ.

## Noticias y Apuntes

Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores que por fin han sido indultados los siete mártires supervivientes de la *Mano Negra*.

Los probos y humanitarios obreros iniciadores del mitin celebrado en esta ciudad para pedir esa tan ansiada libertad y el numerosísimo público que asistió á él, pueden y deben enorgullecerse, al ver coronado por el éxito, su generosa, culta y magnánima obra. PATRIA Y LETRAS se enorgullece también, puesto que ha luchado cuánto ha podido para tan grande y hermoso fin. ¡Se impusieron la Justicia, la Verdad y la Razón! ¡Vencimos los que estamos siempre de parte de ellas!

Este periódico protesta enérgicamente de los inicuos y cobardes fusilamientos de que ha sido víctima el pueblo de Vigo por parte de la guardia civil. ¡Qué bonito! ¡Los que paga y sostiene la nación para mantener el orden, alterándole escandalosamente! ¡En qué país vivimos!, hay que decir con Cicerón.

Nosotros proponemos la celebración de un mitin ó manifestación de protesta.

La instancia, referente á la instalación de una escuela en la cárcel, presentada al Ayuntamiento de Salamanca por el joven é ilustrado concejal, nuestro buen amigo don Gregorio Hernández Matías, ha sido aprobada por unanimidad, y ya se han dictado las oportunas órdenes para traducirla en hechos. Los encarcelados, pues, de Salamanca tendrán escuela, gracias á la feliz iniciativa del señor Hernández Matías, á quien reiteramos nuestra leal enhorabuena, á la vez que recomendamos muy mucho el ejemplo á nuestro Municipio.

El domingo próximo, 22 del corriente,

tendrá lugar en nuestro teatro una escogida función dramática, á beneficio del batallón infantil bejarano.

Se pondrá en escena el MORALISIMO y sensacional drama, arreglado á la escena española por don Manuel María de la Cueva, titulado *Treinta años ó la vida de un jugador*.

Según los informes que tenemos, el espectáculo promete ser brillante, pues el desempeño de los principales personajes está á cargo de inteligentes aficionados de esta localidad, y esto, unido al fin moral que la obra persigue, y al objeto á que la función se dedica, nos anima á recomendar á todo el pueblo, acuda á su representación.

Ahora sí que ha dado Candelario una prueba del cariño que nos profesa.

En la pasada elección de diputados provinciales, ha tenido en dicho pueblo nuestro candidato y paisano don Vicente Hernández Anaya hasta veinte votos y éstos habrán sido de los obreros que bajan á trabajar á la fábrica del Navazo, pues estamos seguros que á no existir esta circunstancia, no hubiera conseguido número tan excesivo.

Si creen esos angelitos que con su modo de proceder desaparece la enemistad que reina entre ambos pueblos, están muy equivocados; más bien nos inclinamos á creer que estas y otras cosas han de salir cuando tenga menos nieve la sierra.

¡Abre el ojo Nicolás!

Sin que nuestro ánimo sea censurar en lo más mínimo á otros señores que han ejercido en nuestra ciudad el cargo de inspector de vigilancia, debemos hacer constar que don Sebastián López, persona que en la actualidad le desempeña, merece plácemes por las bellas cualidades que reúne para ocupar puesto tan honroso.

Además de estar unido en estrecho lazo con todas las autoridades locales, es atento y cariñoso y resuelve los asuntos que son de su competencia con tal acierto, que justamente ha conseguido el aprecio de todas las clases sociales.

Decimos esto á fin de desvanecer los rumores que han circulado desfavorables á dicho señor.

El jueves último se verificó en la sala de sesiones de nuestro Ayuntamiento, el escrutinio general de las elecciones de diputados provinciales, dando el siguiente resultado:

Don Cecilio González Domingo, 8.831 votos; don Esteban Jiménez García, 8.476; don Leopoldo Alonso García, 8.331; don Vicente Hernández Anaya, 5.829; don Antonio Rodríguez Martín, 5.526; don Manuel Salamanca Bellido, 4.643; y don Cayo Díez García, 3.564.

En virtud del cual fueron proclamados diputados los señores González Domingo, Jiménez García, Alonso García y Hernández Anaya.

Las ocupaciones de nuestro querido redactor don G. G., le han impedido hacer, para este número, la reseña de la conferencia dada el viernes último en el teatro por el secretario de la Unión General de Trabajadores de España, Antonio García Quejido, á la que fuimos atentamente invitados por la «Federación Obrera», prometiendo á nuestros lectores publicarla en el número próximo.

Est. tip. de la Viuda de Aguilar

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## LA REVOLUCIÓN SOCIAL

Tan sugestivo título lleva un hermoso libro—última producción del insigne sociólogo Ernesto Bark—del que nos hemos ocupado ya dos veces en estas modestas columnas.

Su precio es de 3 pesetas, pero nosotros le cederemos, en concepto de regalo, por el ínfimo coste de 1 peseta á nuestros suscritores, y por 1'50 á nuestros lectores.

A éstos les bastará presentar los dos últimos números de PATRIA Y LETRAS.

DISPONIBLE

## LA PRENSA DE MADRID

Biblioteca de Ciencias, Artes, Literatura, Comercio é Industrias

Redacción y Administración: Puerta Cerrada, 5

LA PRENSA publicará cada mes 8 números, y tomos encuadernados de más de 200 páginas de obras de ciencia, filosofía, literatura, moral y recreo, etc., todas ellas de mérito é instructivas.

LA PRENSA regala, además del premio en metálico, una ó varias de sus últimas obras publicadas, que señala trimestralmente, cuyo precio en librería sea igual á lo abonado por la suscripción para que la Revista resulte GRATIS.

Todo suscriptor puede elegir otras de igual precio de la Sección primera de su catálogo si no le convienen las señaladas por LA PRENSA.

TOMOS.—REGALO DEL TRIMESTRE

Las obras de regalo que corresponden á nuestros suscritores en el actual trimestre son: *Octavo pecado capital*, Arsene Houssaye, precio 2 pesetas.—*La cantante*, Guillermo Hauff, precio 1 peseta,

### REGALO

La Revista Biblioteca LA PRENSA, regalará mensualmente entre sus favorecedores 2.650 pesetas en metálico y repartidas en 23 suertes, que sean agraciadas en sorteos de la Lotería Nacional española.

Todo gasto ó suscripción desde una peseta da opción á un número que puede obtener premio de 1.500, 500, 250 ó 20 pesetas.

Se suscribe y se facilitan catálogos en la Redacción de PATRIA Y LETRAS.

## LA AVISPA

Ilustración popular Hispano-Americana

Se publica en Madrid decenalmente, es defensora ardiente de la juventud literaria, hace regalos mensuales de medio billete de la Lotería Nacional entre sus suscritores y lectores y cumplimenta con prontitud, esmero y gratuitamente cuantos encargos para la Corte la confíen los suscritores.

Cuesta sólo cinco pesetas de suscripción al año y 10 céntimos el número suelto.

Toda la correspondencia al Gerente don Marcial L. Guerra.

DISPONIBLE

## LATIDOS

Descientos cantares, por José María Blázquez, solo por dos reales.

De venta en las principales librerías de España y en la Redacción de este periódico.

Provincia de.....

Sr. D. ....